

FICHE 3 - MASSABIELLE : DES ANNEES 1970 A AUJOURD'HUI

Après le cyclone Inès de 1966, la Maîtrise de Massabielle poursuit sa marche en avant en contractant de nouveaux emprunts pour sa reconstruction.

Les exigences des nouvelles réformes scolaires l'obligent à poursuivre ses investissements : 6 nouvelles classes sont construites, la cour élargie, un terrain est acquis à proximité de la ville en vue d'un équipement pour y pratiquer le sport scolaire.

En 1971, les OGEC (Organisme de Gestion de l'Enseignement Catholique) **sont créés** ; ce sont des associations loi 1901.

Le fonctionnement des OGEC, sous forme de bénévolat met en valeur le sens du service et éduque au sens de la gratuité.

Le 20 décembre 1978, c'est la déclaration à la sous-préfecture de Pointe-à-Pitre de l'OGEC ;

Sa dénomination : La Maîtrise de Massabielle (école, collège, lycée)

Son siège social : Maîtrise de Massabielle, Pointe-à-Pitre.

Dès 1964, l'établissement s'est enrichi, de nouvelles classes, particulièrement de classes de lycée sous la direction du Père Henri BAUMLIN.

Face à l'effectif grandissant sur le site de Pointe-à-Pitre, **en 1988, le Père BAUMLIN**, chef d'établissement et directeur diocésain, avec l'appui du président de l'OGEC, Mr PRAVAZ, **décide de délocaliser l'école primaire sur le site des Sœur St Joseph de Cluny, à la Jaille, Baie-Mahault.**

L'objectif est de libérer de la place sur le site de Pointe-à-Pitre afin d'y installer un lycée général.

Monsieur Erick SIMION, est le premier directeur de l'école primaire déplacée en 1989 et appelée « Massabielle 2 ».

Massabielle 2 qui est restée à la Jaille jusqu'en 2019, redéménage cette même année pour s'établir sur **le site de Lacroix des Sœurs de St Joseph de Cluny, aux Abymes.**

Aujourd'hui, l'ensemble scolaire est situé dans deux quartiers défavorisés. **Le lycée s'est enrichi d'une filière technologique ST2S depuis la rentrée 2009.**

Aujourd'hui la Maîtrise de Massabielle scolarise plus de 1000 élèves (près de 670 collégiens ; près de 370 lycéens).

La Maîtrise de Massabielle (collège/lycée) et Massabielle 2 (école) sont placés sous le patronage de Notre Dame de Lourdes, fêtée le 11 février.

Les bâtiments sont vieillissants. Chaque année, des travaux de consolidation et de mise aux normes sont faits. Suite à un séisme, un de nos bâtiments a été fermé en 2002.

Cette fermeture a rendu les conditions de travail plus difficiles : perte de salles de classes, du gymnase devenu une salle d'étude, du spacieux CDI, du foyer des lycéens.

A la question : Qui sommes-nous ? Nous répondons :

« La Maîtrise de Massabielle est un établissement catholique d'enseignement lié par contrat d'association au service public de l'Education nationale. Massabielle se veut être un lieu de formation globale de l'individu favorisant l'épanouissement complet et harmonieux de toutes ses aptitudes, qu'elles soient intellectuelles, humaines ou spirituelles ».

Projet éducatif de la Maîtrise de Massabielle, novembre 2007.

Massabielle a su allier les différences entre les peuples, les religions, les cultures, les milieux sociaux pour offrir à tous, un enseignement qui donne aux jeunes l'envie de réussir et devenir des adultes accomplis et responsables.

Massabielle a donc une volonté d'intégrer tout un chacun.

De plus en acceptant les diverses confessions religieuses présentes en Guadeloupe, en pratiquant le dialogue, Massabielle a su renforcer son caractère propre d'établissement d'enseignement catholique et répondre à sa mission universelle.

Rédactrice : Mme TANDAVARAYEN-MACED Myriam

DOCUMENTS UTILISES pour la rédaction et les illustrations des fiches 3 et 3 bis

- Informations collectées et rédigées par feu Mr Albert SARKIS, comptable et économiste de la Maîtrise de Massabielle.
- Archives numériques du diocèse de Guadeloupe, « Massabielle historique », transmises en nov. 2022.
- Rapport d'auto-évaluation, ensemble scolaire Massabielle (école, collège, lycée), année scolaire 2022-2023.

FICHE 3 bis - MASSABIELLE : TEMOIGNAGES – PERSPECTIVES

A la question posée aux élèves :

- **Que t'a apporté et que t'apporte l'établissement ?
(Tiens compte de tout ce que tu y vis)**

Les élèves répondent :

« Massabielle est un havre de paix, avec un bon personnel. Je ne regrette pas mon choix. M apporte de la confiance, de la sagesse aussi ».

« A Massabielle, j'ai fait de très belles rencontres. De plus, contrairement aux autres écoles où j'étais scolarisée, j'ai fait d'énormes progrès et je suis devenue une élève bien plus sérieuse. C'est une merveilleuse école ».

« L'établissement m'a permis de grandir mentalement, prendre mes responsabilités. Je m'y sens bien et j'ai fait de nombreuses rencontres. Il m'apporte du sérieux et de la sérénité ».

« L'établissement m'a apportée de la confiance, de la maîtrise ainsi que beaucoup de nouvelles rencontres qui m'ont été bénéfiques ».

« L'établissement m'apporte un soutien intellectuel et un apprentissage permanent ».

« L'école permet d'apprendre tout en sortant à des horaires corrects, ainsi que de rencontrer des professeurs et camarades sympathiques ».

A la question :

- **Comment envisagez-vous le futur de Massabielle ?**

Le personnel de la Maîtrise répond :

« J'envisage la Maîtrise de Massabielle s'orienter vers davantage de bien-être pour les élèves et l'ensemble de la communauté afin d'avancer dans l'épanouissement et la réussite de tous ».

« J'envisage un bel avenir ; un jour, je l'espère les 2 établissements pourront être sur le même site ».

« Déjà un changement de domiciliation du site. Un nouvel espace plus convivial, mieux desservi avec moins de difficultés pour se garer et aller travailler ».

Les parents d'élèves répondent :

« Le futur de Massabielle est régi par l'adage « Nécessité fait loi ».

Par rapport à l'accès à l'établissement, l'accès est désormais tributaire de la météo, avec des inondations à chaque pluie diluvienne à cause de l'augmentation du niveau de la mer. Le bâtiment ne répond pas aux normes parasismiques. A moyen/long terme , la Maîtrise de Massabielle devra quitter cet emplacement.

Un travail de mémoire devra être réalisé car Massabielle n'est pas juste un établissement scolaire mais un lieu et une histoire. Les parents bravent l'environnement pour cela.

Par rapport à l'apprentissage, il doit désormais passer par les fourches caudines de la transition numérique et la transition environnementale. Massabielle peut s'inscrire dans l'innovation en mettant en avant des éco-délégué-e-s. Le changement se prépare ou est subi.

A la question :

- **Comment envisagez-vous le futur de la Maîtrise de Massabielle dans 5 ans ? 10 ans ?**

L'équipe de Direction répond :

« Un établissement qui développe des valeurs de base, notamment spirituelles.

Un établissement qui accompagne tout un chacun dans le développement de son projet personnel, spirituel et professionnel. Un établissement qui propose des activités qui favorisent l'harmonie entre les membres de la Communauté ».

« L'établissement est engagé dans un projet de délocalisation à Boissard, derrière le commissariat de police de Pointe-à-Pitre, en plusieurs phases : délocalisation du lycée, puis du collège et enfin de l'école.

Dans 10 ans, la 1^{ère} phase sera probablement en cours.

L'établissement est engagé dans un projet de réhabilitation/démolition du bâtiment fermé. Une étude de faisabilité est en cours. Le résultat de cette étude donnera les perspectives pour les 5 prochaines années ».

